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NECESARIO MEJORAR LA CALIDAD DE LAS 

ESCUELAS NORMALES PARA INCREMENTAR 
NIVELES EN LA EDUCACIÓN BÁSICA 

17 noviembre 2009 

 

Encabeza el Secretario de Educación Pública, Maestro Alonso Lujambio, la 
entrega de reconocimientos a 26 escuelas normales por su desempeño 
académico. 

·La calidad de la educación es condición de futuro para tener mejores 
resultados en la enseñanza a nivel nacional, señaló el titular de la SEP. 

Es necesario mejorar la calidad de las escuelas normales, donde se 
forman los futuros maestros del país, para que sea posible, a su vez, 
incrementar los niveles de la educación de 26 millones de niños y jóvenes que 
reciben educación básica en México, aseguró el Secretario de Educación 
Pública, Maestro Alonso Lujambio. 
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―La calidad de la educación es la condición de futuro para que se 
produzcan rápidamente mejores resultados en la enseñanza a nivel 
nacional‖, dijo el responsable de la educación en México al encabezar la 
entrega de reconocimientos a 26 escuelas normales por su desempeño 
académico, en una ceremonia realizada en el Salón Hispanoamericano del 
edificio central de la SEP. 

―Mediante dos concursos de oposición y tres Pruebas ENLACE, hemos 
comenzando a atacar a fondo los problemas educativos en el país. Esto es 
algo que distingue al gobierno del presidente Felipe Calderón. Por eso 
consideramos, en esa misma línea, que es urgente transformar las escuelas 
normales‖, enfatizó.  

Tras resaltar que es impensable que se fortalezca la educación básica 
si no se fortalecen la educación media superior, la educación superior y, 
especialmente la educación en las escuelas normales, el funcionario federal 
señaló que la evaluación de este último  subsistema implica someterlo a un 
escrutinio severo mediante el cual se ha podido  detectar que muchas de sus 
escuelas están haciendo bien su trabajo. 

―La inclusión de las escuelas normales en este proceso de evaluación 
es una buena noticia para el país, porque responde a la urgencia de elevar el 
nivel de la calidad educativa en este subsistema‖, resaltó el Secretario 
Lujambio. 

Agregó que es la primera vez que un grupo de escuelas normales son 
premiadas a partir de una evaluación que ha reflejado resultados muy 
positivos en su labor académica. El titular de la SEP subrayó que, 
paradójicamente, este subsistema será el primero que va a concluir la 
evaluación de todos sus planteles, a pesar de que acaba de iniciar este 
proceso. Explicó que la reforma que se ha puesto en marcha en las escuelas 
normales incluye un programa emergente de diagnóstico que permitirá 
identificar el rendimiento real de sus estudiantes y docentes, establecer un 
programa de tutorías y realizar talleres de técnicas adecuadas de estudio 
para exámenes. 
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―Nuestra meta es fortalecer la capacidad de aprendizaje de los 30 mil 
estudiantes de Educación Normal en el país, de modo que sea posible 
consolidar un sistema de formación continua del magisterio para elevar la 
calidad de la educación básica‖, expuso. El reconocimiento de las 26 
escuelas normales se realizó luego que estos planteles superaron 
exitosamente la evaluación practicada por los Comités Interinstitucionales 
para la Evaluación de la Educación Superior (CIEES) y el Centro Nacional de 
Evaluación para la Educación Superior (CENEVAL). 

A la ceremonia de reconocimiento asistieron los secretarios de 
Educación de Yucatán y Chiapas, Raúl Godoy Martínez y Javier Álvarez 
Ramos, quienes puntualizaron que las escuelas normales son el corazón del 
quehacer educativo del país, elogiaron el esfuerzo académico de sus 
alumnos y docentes, y se mostraron partidarios de seguir consolidando los 
avances que está alcanzando la calidad de la educación en muchos estados 
del país. El Subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán, detalló el 
proceso de selección de las escuelas normales que recibieron 
reconocimientos por su desempeño académico. Dijo que el grupo de 
instituciones está integrado por cinco planteles de Yucatán y cinco de 
Sonora, cuatro de Nuevo León, tres de Aguascalientes y tres de Guerrero, 
dos de Sinaloa y uno de Hidalgo, en los cuales estudian alrededor de 10 mil 
normalistas. 

Recordó que ―cada año egresan de las 454 escuelas normales del país 
alrededor de 28 mil profesionales de la educación, quienes año con año 
nutren las aulas de la educación básica. Es preciso garantizar que estos 
egresados cuenten  de manera efectiva con los conocimientos, habilidades y 
competencias docentes  necesarias para educar a los menores‖. 

Estuvieron presentes también la directora general de Educación para 
Profesionales de la Educación, Marcela Santillán Nieto; el coordinador 
general de los CIEES, Javier de la Garza, y el director general del CENEVAL, 
Rafael Vidal, al igual que los directores y funcionarios de las escuelas 
normales que fueron galardonadas 
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* CELEBRAN AUMENTO PRESUPUESTAL A UNIVERSIDADES 

MILENIO: LÍDERES DEL SECTOR EDUCATIVO NACIONAL COINCIDIERON EN QUE LOS 

RECURSOS ADICIONALES PARA EL NIVEL SUPERIOR SON IMPORTANTES, PERO ―NO 

SUFICIENTES‖; ADEMÁS, SE REQUIERE QUE LA CÁMARA DE DIPUTADOS ASIGNE 

PRESUPUESTOS MULTIANUALES PARA EVITAR LA INCERTIDUMBRE DE CADA AÑO. LA UNAM 

TENDRÁ UN PRESUPUESTO DE 23 MIL 739 MILLONES DE PESOS PARA 2010, INCLUYENDO 

EL RECURSO ADICIONAL POR 630 MILLONES DE PESOS, PERO FUE CONSIDERADO POR EL 

RECTOR NARRO ROBLES COMO UN AUMENTO ―SUSTANCIAL‖, MAS ―NO SUFICIENTE‖.  

EN ENTREVISTA, LUEGO DE INAUGURAR LA PLANTA PILOTO EDUCACIONAL PARA PRODUCIR 

CERVEZA, AFIRMÓ QUE EL INCREMENTO ―RESTITUYE LA DISMINUCIÓN‖ PROPUESTA POR EL 

PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN POR SEIS MIL MILLONES DE PESOS, PERO NO ES SUFICIENTE 

PORQUE SE DEBE LOGRAR UN CRECIMIENTO DE LA COBERTURA EN EL NIVEL SUPERIOR Y 

CONCRETAR PROYECTOS ―MUCHO MÁS AMBICIOSOS‖ QUE EL PAÍS REQUIERE.  

A LO QUE EL TITULAR DE LA SEP, ALONSO LUJAMBIO, ASEGURÓ QUE ―SE HA PRODUCIDO 

UN EQUILIBRIO RAZONABLE PARA TODOS LOS ACTORES DEL SISTEMA EDUCATIVO‖, PORQUE 

SE CONCRETÓ UN INCREMENTO PARA LAS UNIVERSIDADES PÚBLICAS POR MÁS DE 9 MIL 

MILLONES DE PESOS, AUNQUE COINCIDIÓ EN QUE EN EL SECTOR EDUCATIVO NUNCA 

HABRÁN RECURSOS SUFICIENTES. AL SER ENTREVISTADO, LUEGO DE OTORGAR 

RECONOCIMIENTOS A LAS ESCUELAS NORMALES, EL FUNCIONARIO FEDERAL ASEGURÓ 

QUE LA SEP ASUMIÓ SIEMPRE UN PAPEL ―INSTITUCIONAL‖ ANTE LA POSIBILIDAD DEL 

RECORTE PROPUESTO POR FELIPE CALDERÓN, Y PESE A LA CRÍTICA DEL SNTE DE NO 

DEFENDER LOS RECURSOS; SÍ ACUDIÓ A LA CÁMARA DE DIPUTADOS, PERO ―NO 

REALIZAMOS PRESIONES A NINGÚN ACTOR‖. (MILENIO PP Y 8, EL UNIVERSAL 5-A, LA 

JORNADA 5, EXCÉLSIOR 6, EL FINANCIERO 25 Y 29, EL SOL DE MÉXICO 5, LA CRÓNICA 

PP Y 5-NACIONAL, EL ECONOMISTA 7) 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01MIL181109
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* MAESTROS COMISIONADOS, RESPONSABILIDAD DE LOS ESTADOS 

EL SOL DE MÉXICO: EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN PÚBLICA, ALONSO LUJAMBIO, 
DESLINDÓ LA RESPONSABILIDAD DE LOS MAESTROS COMISIONADOS A LAS AUTORIDADES DE 

EDUCACIÓN ESTATALES Y PRECISÓ QUE DESDE EL AÑO PASADO TIENEN LA OBLIGACIÓN DE 

PRESENTAR LAS LISTAS AL CONGRESO DE LA UNIÓN. ENTREVISTADO BREVEMENTE LUEGO 

DE ENCABEZAR LA CEREMONIA DE RECONOCIMIENTO DE ESCUELAS NORMALES, EL 

FUNCIONARIO FEDERAL RECORDÓ A LOS SENADORES PRIÍSTAS QUE SOLICITARÁN A LA SEP 

UN PADRÓN DE MAESTROS QUE NO REALIZAN LABORES DOCENTES Y COBRAN EN LA 

DEPENDENCIA, EL ACUERDO ALCANZADO ENTRE LA DEPENDENCIA CON LEGISLADORES. 

POR SU PARTE, MARÍA DEL CARMEN RIZO RUIZ, VOCERA DEL COMITÉ EJECUTIVO 

NACIONAL DEL SNTE, SEÑALÓ QUE A LA DEPENDENCIA FEDERAL LE CORRESPONDE HACER 

PÚBLICAS LAS CIFRAS, YA QUE EN ESAS LISTAS ―HAY UN NÚMERO IMPORTANTE DE 

COMISIONADOS POR PARTE DE AL SEP‖ Y NO SÓLO DE SU GREMIO. ―EN LOS ESTADOS 

TIENEN CANDADOS EN SUS LEYES QUE LOS IMPOSIBILITAN A REVELAR INFORMACIÓN‖. (PP 

Y 5-A) 

* PROGRAMA ENCICLOMEDIA 

REFORMA: LA CÁMARA DE DIPUTADOS APROBÓ DESCENTRALIZAR A LOS ESTADOS EL 

PROGRAMA ENCICLOMEDIA. EL DECRETO DE PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA 

FEDERACIÓN PARA EL 2010 ESTABLECE EN SU TRANSITORIO DÉCIMO PRIMERO QUE, EN LA 

MEDIDA EN QUE CONCLUYAN LOS CONTRATOS MULTIANUALES DEL PROGRAMA, LA SEP 

DEBERÁ ENTREGAR LOS EQUIPOS A LOS ESTADOS. (PÁG. 2) 

* PIDEN QUE SEA DE CASA EL PRÓXIMO TITULAR DEL IPN 

EL UNIVERSAL: EL DIRECTOR GENERAL DEL IPN, ENRIQUE VILLA RIVERA, A MENOS DE UN 

MES DE QUE EL PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN DESIGNE AL PRÓXIMO DIRECTOR, DIJO QUE 

EL INSTITUTO NECESITA A ALGUIEN ―QUE NO VENGA A APRENDER‖ LO QUE ES LA 

INSTITUCIÓN. PIDIÓ SE CONSIDERE A UNA PERSONA CON PERFIL ACADÉMICO Y QUE ―HAYA 

TENIDO COMPETENCIAS DE ALTO NIVEL PARA LA GESTIÓN Y EXPERIENCIA PROBADA PARA 

MANEJAR LA ESTABILIDAD DEL INSTITUTO‖.  

SIN REGLAS ESCRITAS, EL PROCESO DE ELECCIÓN PASA POR UNA CONSULTA ENTRE LA 

COMUNIDAD –EX DIRECTORES, EGRESADOS Y ASOCIACIONES DE EX ALUMNOS, ASÍ COMO DE 

LA COMUNIDAD POLITÉCNICA- POR PARTE DEL TITULAR DE LA SEP, QUIEN ENVÍA AL 

PRESIDENTE LA LISTA O TERNA DE QUIENES CUENTAN CON EL RESPALDO DE LA COMUNIDAD 

Y PUEDE SER EL DIRECTOR DE 140 MIL JÓVENES QUE ESTUDIAN EN 241 CARRERAS 

DISTRIBUIDOS EN 55 ESCUELAS.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/06SOL181109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/07REF181109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/08UNI181109
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HASTA EL MOMENTO SE MENCIONAN A 13 POSIBLES CANDIDATOS PARA ASUMIR EL CARGO, 

ENTRE LOS QUE SE ENCUENTRAN EL HERMANO DEL EX PRESIDENTE ERNESTO ZEDILLO, 
LUIS EDUARDO ZEDILLO, Y EL MÉDICO PERSONAL DEL PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN, 

RICARDO GARCÍA. (PÁGS. 4 Y 11-A) 

*RETIRAN PLANTÓN EN GUERRERO 

LA JORNADA: UNOS 3 MIL INTEGRANTES DE LA COORDINADORA ESTATAL DE 

TRABAJADORES DE LA EDUCACIÓN EN GUERRERO LEVANTARON EL PLANTÓN QUE 

MANTUVIERON DURANTE 12 HORAS EN LA AVENIDA COSTERA MIGUEL ALEMÁN, MUNICIPIO 

DE ACAPULCO, TRAS ALCANZAR DIVERSOS ACUERDOS CON LAS AUTORIDADES DE 

EDUCACIÓN, ENTRE ELLOS LA LIBERACIÓN, A PARTIR DE ESTE MIÉRCOLES, DE 14 MILLONES 

DE PESOS DE CRÉDITOS DEL PLAN DE PREVISIÓN SOCIAL, Y DESDE EL 17 DE DICIEMBRE 

PRÓXIMO, DE TRES MILLONES DE PESOS MENSUALES HASTA CUBRIR UN ADEUDO DE 31 

MILLONES.  

EN TANTO, EN BAJA CALIFORNIA SUR, LOS 6 MIL PROFESORES QUE SEGÚN EL ―COMITÉ 

DEMOCRÁTICO‖ DE LA SECCIÓN 3 DEL SNTE PARARON LABORES EL JUEVES ANTERIOR, 
REGRESARON A CLASES ESTE MARTES LUEGO QUE EL GOBIERNO DEL ESTADO SE 

COMPROMETIÓ A RESOLVER SUS DEMANDAS ECONÓMICAS Y POLÍTICAS. (PÁG. 30) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* PRESUPUESTO A CULTURA 

REFORMA: LA CÁMARA DE DIPUTADOS RESOLVIÓ REASIGNAR UN TOTAL DE 3 MIL 21 

MILLONES DE PESOS AL SUBSECTOR CULTURA, UBICANDO SU PRESUPUESTO PARA EL 2010 

EN EL ORDEN DE LOS 12 MIL MILLONES DE PESOS. AL RESPECTO, KENIA LÓPEZ RABADÁN, 
PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE CULTURA DEL CONGRESO, ASEGURÓ A ESTE MEDIO 

INFORMATIVO QUE EL MONTO ES SIMILAR AL EJERCIDO EL AÑO EN CURSO, QUE, SEGÚN SUS 

INFORMES, FUE DE 11 MIL 931 MILLONES DE PESOS.  

SEGÚN UN COMPARATIVO ENTRE PRESUPUESTOS 2009 Y 2010, PROPORCIONADO A ESTE 

MEDIO POR LA DIPUTADA, EL INAH ES EL QUE TIENE LA MAYOR MERMA, AUNQUE NO 

SIGNIFICATIVA, PUES, YA CON UNA AMPLIACIÓN DE 361 MILLONES DE PESOS, QUE SE 

SUMAN A LOS 2 MIL 592 ANTES PROYECTADOS, RECIBIRÁ UN TOTAL DE 2 MIL 953 MILLONES 

DE PESOS, 100 MILLONES MENOS QUE 2009. (REFORMA 20-CULTURA, MILENIO 3, 

EXCÉLSIOR 1 Y 8, LA CRÓNICA 5-NACIONAL) 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/10JOR181109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S01REF181109
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* PRESUPUESTO AL DEPORTE 

REFORMA: EL TITULAR DE LA CONADE, BERNANDO DE LA GARZA, INFORMÓ QUE LA 

COMISIÓN DISPONDRÁ DE 100 MILLONES DE PESOS DE SU PROGRAMA DE DEPORTE PARA 

LA ORGANIZACIÓN DEL FESTIVAL OLÍMPICO DEL BICENTENARIO AHORA QUE SABE CUÁNTO 

PRESUPUESTO TENDRÁ PARA 2010. 

EL FUNCIONARIO EXTERNÓ SATISFACCIÓN POR LA APROBACIÓN DE 3 MIL 911 MILLONES 

717 MIL 410 PESOS PARA EL PRÓXIMO AÑO HECHA POR LA CÁMARA DE DIPUTADOS, A LOS 

QUE SE SUMARÁN 34.8 MILLONES POR CONCEPTO DE INGRESOS PROPIOS DE LA CONADE, 
PARA LLEGAR FINALMENTE A 3 MIL 946.5 MILLONES DE PESOS. (REFORMA 21-CANCHA, EL 

UNIVERSAL 8-DEPORTES, MILENIO 11-LA AFICIÓN, EL ECONOMISTA 44 Y 45) 

* LEY DE CIENCIA Y TECNOLOGÍA 

LA CRÓNICA: EL SECRETARIO DE ECONOMÍA, GERARDO RUIZ, INFORMÓ QUE EL GOBIERNO 

FEDERAL AFINA LA REFORMA A LA LEY DE CIENCIA Y TECNOLOGÍA QUE PRETENDE APORTAR 

UN NUEVO MARCO JURÍDICO PARA PROMOVER ALIANZAS ENTRE GENERACIÓN DE 

CONOCIMIENTO Y SU APLICACIÓN EN LA INDUSTRIA.   

EN SU OPORTUNIDAD, EL GOBERNADOR REYES BAEZA HIZO UN RECONOCIMIENTO AL 

SECTOR ACADÉMICO DE CHIHUAHUA POR SU VISIÓN DE FUTURO PARA INCORPORAR Y 

MODIFICAR SUS PROGRAMAS DE ESTUDIO A LAS NECESIDADES DEL MERCADO DE TRABAJO, 

A LAS NECESIDADES PRODUCTIVAS QUE LAS EMPRESAS NACIONALES Y EXTRANJERAS 

DEMANDAN EN LOS ÚLTIMOS AÑOS. (PÁG. 8) 

* INCREMENTO A EDUCACIÓN EN EL DF 

MILENIO: EL TITULAR DE LA SECRETARÍA DE EDUCACIÓN DEL DISTRITO FEDERAL, MARIO 

CARRILLO, INFORMÓ QUE TENDRÁ PARA 2010 UN INCREMENTO DE 10 POR CIENTO A SU 

PRESUPUESTO. ―VAMOS A TENER UN INCREMENTO DE CASI 10 POR CIENTO, PORQUE 

TENDREMOS PROGRAMAS NUEVOS; LOS DEMÁS LOS SEGUIREMOS SOSTENIENDO Y, 

DURANTE EL PRÓXIMO AÑO SOLICITAREMOS ALGÚN FINANCIAMIENTO ADICIONAL‖, EXPLICÓ 

EL FUNCIONARIO CAPITALINO. (MILENIO 31, EL UNIVERSAL 19-A, REFORMA 6-CIUDAD) 

* AVIADORES EN TAMAULIPAS 

LA JORNADA: EN 2008 LA SECRETARÍA DE EDUCACIÓN DE TAMAULIPAS EROGÓ 81 

MILLONES 702 MIL 200 PESOS EN HONORARIOS DE 202 PROFESORES COMISIONADOS A LA 

SECCIÓN 30 DEL SNTE, LA MAYORÍA RECOMENDADOS Y AMIGOS DEL DIRIGENTE ARNULDO 

RODRÍGUEZ TREVIÑO, SEGÚN LAS CUENTAS PÚBLICAS DE LA DEPENDENCIA QUE DIFUNDE 

EL CONGRESO ESTATAL EN SU PORTAL DE INTERNET. (PÁG. 31) 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S03REF181109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S05CRO181109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S05CRO181109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S08JOR18119
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* PREMIO REINA SOFÍA DE POESÍA IBEROAMERICANA 

REFORMA: EL POETA MEXICANO JOSÉ EMILIO PACHECO, RECIBIÓ EL PREMIO REINA SOFÍA 

DE POESÍA IBEROAMERICANA, QUE LA PROPIA REINA DE ESPAÑA LE ENTREGÓ EN UNA 

EMOTIVA CEREMONIA EN EL PALACIO REAL DE MADRID, ESPAÑA. (PP Y 19-CULTURA) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* EL JEFE DEL EJECUTIVO PROMETE GASTO TRANSPARENTE 

EL UNIVERSAL: DE GIRA POR CHIHUAHUA, EL PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN DIJO QUE, A 

RESERVA DE REALIZAR UN ANÁLISIS PUNTUAL DEL PRESUPUESTO 2010 APROBADO POR 

LOS DIPUTADOS, REFRENDA SU DISPOSICIÓN A EJERCER UN GASTO RESPONSABLE, 
HONESTO, AUSTERO, EFICAZ Y TRANSPARENTE. ―A RESERVA DE HACER EL ANÁLISIS 

PUNTUAL DE ESA DECISIÓN SOBERANA, QUIERO REFRENDAR QUE EL GOBIERNO SEGUIRÁ 

HACIENDO UN USO RESPONSABLE, HONESTO, AUSTERO, EFICAZ Y TRANSPARENTE DE CADA 

PESO QUE RECIBA DE PARTE DE LOS CIUDADANOS‖, DIJO.  

EL PRESIDENTE CALDERÓN ESTUVO DE GIRA POR ESTA ENTIDAD PARA INAUGURAR NUEVAS 

INSTALACIONES DE LA EMPRESA FORD, ACOMPAÑADO DEL GOBERNADOR JOSÉ REYES 

BAEZA, Y BAJO UN FUERTE DISPOSITIVO DE SEGURIDAD QUE ABARCÓ NO SÓLO LA PLANTA 

AUTOMOTRIZ SINO VARIAS MANZANAS, CON MILITARES, POLICÍAS FEDERALES Y ESTATALES 

APOSTADOS EN LOS ALREDEDORES. EL MANDATARIO SÓLO HABLÓ DE ECONOMÍA Y DEL 

PRESUPUESTO Y SOSTUVO QUE DARÁ PRIORIDAD A LOS PROGRAMAS SOCIALES QUE 

BUSCAN DISMINUIR LA POBREZA. ―SEGUIREMOS DANDO LA MÁS ALTA PRIORIDAD A LA 

EJECUCIÓN DE PROGRAMAS DIRIGIDOS A APOYAR A LAS FAMILIAS MÁS POBRES DEL PAÍS, 
PARA QUE PUEDAN SALIR ADELANTE, PARA QUE PUEDAN SUPERAR LA CRISIS ECONÓMICA‖. 
(PÁG. 5) 

* ÍNDICE DE LA PERCEPCIÓN DE LA CORRUPCIÓN 2009 

EL UNIVERSAL: SEGÚN UN REPORTE DE LA ORGANIZACIÓN NO GUBERNAMENTAL 

TRANSPARENCIA INTERNACIONAL PRESENTADO EN BERLÍN, EL NIVEL DE CORRUPCIÓN, O 

AL MENOS LA PERCEPCIÓN DE ÉSTA, AUMENTÓ EN MÉXICO EL ÚLTIMO AÑO. DE ACUERDO 

CON EL ÍNDICE DE LA PERCEPCIÓN DE LA CORRUPCIÓN 2009, MÉXICO TIENE UNA 

CALIFICACIÓN DE 3.3 PUNTOS EN UNA ESCALA DEL CERO AL 10 EN LA QUE CERO INDICA 

ELEVADOS NIVELES DE CORRUPCIÓN, Y 10, LA AUSENCIA DEL FENÓMENO.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S10REF181109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I01UNI181109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I06UNI181109
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CON ESTA EVALUACIÓN, MÉXICO CAYÓ 17 LUGARES (DEL 72 EN 2007 Y 2008, AL 89 EN 

2009), LO QUE SIGNIFICA QUE EN EL PAÍS SE INCREMENTÓ LA SENSACIÓN DE CORRUPCIÓN 

EN TODOS LOS NIVELES. 

POR LO QUE, TRANSPARENCIA INTERNACIONAL LAMENTÓ QUE, PARA LA REALIZACIÓN DEL 

IPC 2009, ALGUNAS NACIONES QUE LIDERAN ECONÓMICAMENTE EN AMÉRICA LATINA, 
COMO BRASIL, MÉXICO, PERÚ Y COLOMBIA, NO SEAN UN EJEMPLO DE LUCHA CONTRA LA 

CORRUPCIÓN. (TITULAR) 

* PRESUPUESTO DE EGRESOS DEL 2010 

EL UNIVERSAL: EL PAN INTENTÓ ENCUBRIR LA ELIMINACIÓN DE CANDADOS QUE 

PERMITÍAN CONTROLAR Y FISCALIZAR EL GASTO DE LOS GOBIERNOS ESTATALES. EL PRI 
IMPULSÓ MODIFICACIONES A LOS ARTÍCULOS 8 Y 9 DEL PRESUPUESTO 2010, Y ASÍ LIBERÓ 

A LOS GOBERNADORES DE OBLIGACIONES DE TRANSPARENCIA Y RENDICIÓN DE CUENTAS. 

EL PAN DIJO EN DOS COMUNICADOS (DE LA BANCADA Y DEL COMITÉ EJECUTIVO 

NACIONAL), QUE SÍ SE ELIMINARON LOS CANDADOS, PERO QUE FUERON REGRESADOS CON 

UNA ―FE DE ERRATAS‖. LA ―FE DE ERRATAS‖, SIN EMBARGO, SÓLO RESCATA DOS 

MECANISMOS DE CONTROL DE LOS SEIS QUE EXISTÍAN. EL PRESIDENTE DEL SENADO, 
CARLOS NAVARRETE DIJO. ―MI PUNTO DE VISTA ES DIFERENTE AL DE QUIENES HAN 

SEÑALADO QUE SE MANTUVIERON LAS REGLAS DE FISCALIZACIÓN Y DE CONTROL DEL 

GASTO PRESUPUESTAL. LA ‗FE DE ERRATAS‘ NO SUBSANÓ EL RELAJAMIENTO QUE DE ESAS 

REGLAS DE CONTROL HIZO LA NEGOCIACIÓN‖, DIJO EL DIPUTADO PANISTA JAVIER CORRAL 

JURADO. (PP Y 4-A) 

* ROBAN CHEQUES DE FINIQUITOS DEL SME 

MILENIO: EL DIRECTOR JURÍDICO DEL SERVICIO DE ADMINISTRACIÓN Y ENAJENACIÓN DE 

BIENES, JULIO CÉSAR SÁNCHEZ, DENUNCIÓ EL ROBO DE MIL 700 CHEQUES DE CAJA DE 

UNA DE LAS OFICINAS DE LA EXTINTA LUZ Y FUERZA DE CENTRO QUE SE HABILITÓ COMO 

CENTRO DE LIQUIDACIÓN DE TRABAJADORES, EN LAS INMEDIACIONES DE LA DELEGACIÓN 

XOCHIMILCO. PESE AL HURTO, LOS DOCUMENTOS NO PUEDEN SER COBRADOS, ACLARÓ. EL 

DELITO FUE DENUNCIADO ANTE LA PROCURADURÍA GENERAL DE JUSTICIA DEL DISTRITO 

FEDERAL; SIN EMBARGO, ÉSTA DECLINÓ COMPETENCIA POR TRATARSE DE UN DELITO DEL 

ORDEN FEDERAL. AL RESPECTO, FUNCIONARIOS DE LA PROCURADURÍA GENERAL DE LA 

REPÚBLICA INFORMARON QUE LA DEPENDENCIA NO HA INICIADO ALGUNA AVERIGUACIÓN 

PREVIA POR ESTE ROBO, YA QUE ES NECESARIO QUE EL REPRESENTANTE JURÍDICO DEL 

SAE PRESENTE UNA QUERELLA PARA COMENZAR LA INVESTIGACIÓN. (PP Y 10) 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I02UNI181109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I09MIL181109
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CON PIES Y CABEZA 

 

 
Matemáticas y español 

EL COCO DE ALUMNOS 

Español y matemáticas son el coco de los alumnos de educación básica en 

Aguascalientes, revelaron estudios practicados por el Instituto de Educación 

estatal. Por ello, la dependencia dará cursos de actualización a los docentes, 

para mejorar el sistema enseñanza-aprendizaje. 
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Pretenden crear una vinculación empresa-academia para enseñanza e 
investigación 

UNAM Y GRUPO MODELO ABREN CERVECERÍA EN 
CU 

 
Los estudiantes se encargarán de las líneas de producción prefabricadas. La 

planta donada por la empresa representa una inversión de 4 mdp. 

 
ALUMNOS ESTRENAN EL LABORATORIO CERVECERO. 

 
Nayeli Roldán 
 
En la facultad de Química de la UNAM se puso en marcha una planta piloto 
para producir cerveza, donada por la empresa Modelo, cuya inversión 
ascendió a 4 millones de pesos, y con la que se pretende crear una 
vinculación empresa-academia para enseñanza e investigación,  

Durante la inauguración, Carlos Fernández González, director general de la 
empresa cervecera, advirtió que ningún país puede aspirar al desarrollo sin 
un sistema universitario fuerte, porque ―una sociedad sin buenas 
universidades es como un cuerpo sin cerebro, no piensa, no cuestiona, no 
imagina, y a fin de cuentas deja de ser sensible‖. 
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De ahí la importancia de buscar a las instituciones de educación superior 
para concretar el vínculo de la iniciativa privada, toda vez que en los países 
desarrollados donde existen grandes instituciones educativas se invierten 
recursos suficientes para mantenerlas al tope de su capacidad creativa y de 
investigación, dijo.  

―México tiene en la UNAM una de las universidades con más alto nivel en 
América Latina y el mundo, y es necesario que se consolide cada vez más 
como una locomotora del crecimiento nacional.‖ 

La planta Educacional para Producir Cerveza Didacta TA263D, es una 
instalación integrada por un molino de malta, un bloque caliente y otro frío, 
un sistema de calentamiento y de enfriamiento. La capacidad de producción 
del equipo es de lotes de 50 litros de cerveza, que será hecha con los cuatro 
elementos base: agua, malta, lúpulo y levadura.  

En la planta instalada en el campus universitario se obtendrá cerveza hecha 
por elementos base y se enseñará a los estudiantes el concepto de líneas de 
producción prefabricadas y automatizadas; que conozcan las condiciones 
variables que afectan el proceso productivo y sobre ingeniería y operaciones 
unitarias.  

El equipo servirá para dar entrenamiento al personal de Grupo Modelo e 
impartir cursos de capacitación y actualización. Y los estudiantes podrán 
realizar proyectos de investigación.  

El rector de la UNAM, José Narro Robles, afirmó que ―hoy más que nunca, 
México requiere que los distintos grupos, con sus intereses legítimos de cada 
uno de ellos, se puedan articular en favor de la sociedad y del conjunto del 
país‖. 

Por eso esta donación refleja que ―somos capaces de articular proyectos 
comunes, de poner en juego nuestras diferentes posibilidades para 
sumarnos en torno a lo que el país requiere y necesita‖.  
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La cerveza 

La malta se obtiene de la cebada mediante un proceso controlado de 
germinación denominado malteo; se seca y en ocasiones se tuesta, lo que 
determina el color y el olor de la cerveza.  

El lúpulo es una planta perenne, trepadora, similar a la vid, de la que sólo se 
utiliza la flor de la hierba femenina en cantidades reducidas, para poder dar 
sabor, amargor y aroma.  

La cerveza es una bebida natural con un contenido promedio de 42 
kilocalorías por cada 100 mililitros y principalmente tiene de tres a nueve por 
ciento de alcohol; no contiene grasas y posee hidratos de carbono, vitaminas 
y proteínas. 
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SIN EDUCACIÓN, VOTO ES VULNERABLE: EXPERTOS 
 

MARIANA LEÓN MEDINA 
 
Expertos en materia electoral concluyeron que la mejor forma de aumentar la 
participación ciudadana es elevar el nivel educativo de la población.  

Durante el congreso organizado por el Instituto Electoral del Distrito Federal 
para conmemorar su décimo aniversario, Yolanda León Manríquez, consejera 
electoral del Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF), dijo que ―formar 
ciudadanos no sólo es un proceso técnico, sino un desarrollo intelectual, 
cívico y ético‖. La consejera dijo que tienden a participar menos quienes 
tienen menos educación.  

Consideró que para construir una verdadera democracia se debe fomentar 
una sociedad incluyente con ciudadanos que no sólo participen con el 
ejercicio del voto. ―Deben existir más educadores en materia cívica; estos 
deben salir de las escuelas y adentrarse en espacios menos 
convencionales‖, agregó.  

Javier Llausás Magaña, consejero electoral del estado de Sinaloa, señaló que 
el bajo nivel educativo vulnera el voto y estimula prácticas clientelares y 
corporativistas. Uno de los dilemas de la participación ciudadana es la 
capacitación cívica, advirtió, por su parte, el director de Capacitación 
Electoral y Educación Cívica del IFE, Hugo Concha Cantú. 
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JÓVENES MARCHAN EN ITALIA POR LA EDUCACIÓN 

 
ROMA (EFE).— Miles de estudiantes —200 mil, según los organizadores— se 
manifestaron ayer en 50 ciudades italianas para reivindicar el carácter 
público de la enseñanza y exigir que el gobierno no recorte los fondos para la 
investigación.  

Las marchas fueron convocadas por las asociaciones ―Unión de los 
Universitarios‖, ―Unión de los Estudiantes y Link Universitarios‖ y ―Red de 
Estudiantes Medios‖ y se desarrollaron con normalidad, con excepción de 
Milán, en el norte de Italia, donde se registraron desórdenes callejeros que 
se saldaron con dos participantes detenidos y otros dos investigados. En las 
manifestaciones, bajo el lema ―La educación no está en venta‖, los asistentes 
reivindicaron el carácter público de la enseñanza y rechazaron la entrada de 
capital privado en las universidades. En Roma, los jóvenes desfilaron con 
plátanos en la mano para pedir ―ser anexionados por África‖, en vista de que, 
según dijeron, a que Italia no invierte en educación e investigación y recorta 
los fondos universitarios.  

La marcha capitalina concluyó en la Universidad La Sapienza, donde los 
asistentes se mostraron a favor de no pagar las tasas académicas el próximo 
curso. Los estudiantes de Turín lanzaron huevos contra la sede regional del 
Ministerio de Educación y ocuparon durante varios minutos el rectorado de la 
Universidad, a la vez que colocaron pancartas contra la ministra del ramo, 
Mariastella Gelmini, y su plan de reforma universitaria.  

Gelmini restó importancia a las manifestaciones, al considerar muy exiguo el 
número de participantes que, además, dijo, están ―ligados al mundo de los 
centros sociales (extrema izquierda), mientras millones de jóvenes estudian y 
consideran la escuela no como un lugar de adoctrinamiento, sino como una 
institución que les prepare para un auténtico trabajo‖. El proyecto de 
reforma educativa del gobierno contempla la reducción a ocho años del 
mandato de los rectores y permitirá a las universidades fusionarse, con el 
objetivo de disminuir los costes y aumentar la calidad de la enseñanza. El 
premier Silvio Berlusconi dijo que el objetivo de la reforma es potenciar la 
calidad académica de las universidades 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/11/09 NACIONAL 6 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/11/09 NACIONAL 5 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/11/09 NACIONAL 2 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/11/09 NACIONAL 4 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/11/09 NACIONAL 5 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/11/09 COMUNIDAD 4 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/11/09 COMUNIDAD 1-8 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/11/09 COMUNIDAD 1-8 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/11/09 NACIONAL 12 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/11/09 DINERO 2 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/11/09 POLÍTICA 25-29 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/11/09 POLÍTICA 25-29 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/11/09 FINANZAS PP-4 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/11/09 FINANZAS PP-4 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/11/09  5 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/11/09  PP-5 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/11/09  PP-5 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/11/09  PP-5 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/11/09  6 

 

  

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/11/09 NACIONAL PP-5 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/11/09 NACIONAL 4 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/11/09 NACIONAL 4 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/11/09 ACADEMIA 40 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/11/09 ACADEMIA 40 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/11/09 NACIONAL 5 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/11/09 NACIONAL 8 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/11/09 DEPORTES 41 

 

VA MÉXICO POR EL TERCER SITIO DE LOS 
PANAMERICANO DE TKD 

 

 
La selección mexicana juvenil de taekwondo intervendrá entre el 20 y 22 de 
noviembre en el Campeonato Panamericano en San Salvador, donde la meta 
es colocarse entre los tres primeros sitios. Entre los competidores figuran, 
Brianda Vargas, Melissa Salazar, Olivia Puente, Melissa Oviedo y Pamela 
Santos, campeones en los II Juegos Deportivos Escolares Centroamericanos 
y del Caribe 
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ASTILLERO 

Preso puesto 

Jaula de oro 

El petate del veto 

República de pastel 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

 
EN ESPERA DE PENSIONES. JUBILADOS DE LUZ Y FUERZA DEL CENTRO HACEN FILAS EN LAS 

OFICINAS DE SERVICIO DE ADMINISTRACIÓN Y ENAJENACIÓN DE BIENES PARA SOLICITAR EL PAGO DE SUS 

PENSIONES FOTO MARIA LUISA SEVERIANO 

Felipe está preso en el puesto. Hace como que gobierna, pero el poder ha 
cambiado de manos mediante un incruento golpe legislativo. Los 
gobernadores priístas se frotan las manos ante la expectativa de gastar más 
que nunca y con menos vigilancia y controles. Una mención aparte requiere 
lo electoral: los citados góbers presupuestalmente preciosos quedan en 
inmejorable posición para decidir a sus puras pistolas las candidaturas a sus 
sucesiones y para imponer al favorito al costo económico que sea.  
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Pero Felipe, preso en su jaula de oro, está muy contento porque los priístas le 
dejaron a salvo los dineros para los programas sociales (Oportunidades y 
Seguro Popular, sobre todo) con los que cree que podrá dar la lucha 
electoral. 

Los panistas trataron de espantar con el petate del veto. Lo cierto es que al 
palo presupuestal acordado no habrá veto felipillo que lo quite. Respingan 
porque les es necesario en términos de posicionamiento electoral, pero lo 
cierto es que los legisladores del partido de blanco y azul no están en 
condiciones de hacerse los ofendidos por los arreglos presupuestales que 
aceptaron y favorablemente votaron. El mismo Calderón se niega a 
reconocer abiertamente que le satisface el presupuesto de egresos y 
pretende darle la vuelta a la página, con algún pie de nota de intrascendente 
protesta de ocasión, sin veto que le metería en una fuerte tormenta 
económica y política. El cándido senador Madero, por ejemplo, anoche 
parecía coordinador de comunicación social del CEN del PRI, pues aceptó y 
explicó el hecho de que en San Lázaro tomó las decisiones la bancada 
mayoritaria, la del PRI, que por haber recibido el voto popular en más 
cantidad que los otros partidos tiene derecho a aplicar esa fuerza numérica a 
la hora del reparto de dineros. Los perredistas, sin brújula ni ganancia, 
votando divididos para aparentar que medio protestan y medio están de 
acuerdo. Peña Nieto, feliz, pensando que ya va en autopista rumbo a 2012. 

Si históricamente en México la delincuencia siempre va varios pasos 
adelante de la supuesta policía (que en los hechos es una variante de la 
delincuencia), entonces ha de suponerse que los genios administrativos de 
los poderes conjurados han de estar diseñando a todo vapor las fórmulas 
tramposas que permitirán cumplir con las restricciones presupuestales pero 
afectando rubros de interés colectivo para salvaguardar privilegios y gastos 
de elite. No por nada ayer una entidad de supuesta gran autoridad en la 
materia, Transparencia Internacional, ha informado que nuestro país ha 
avanzado notablemente en el abismo de la corrupción institucionalizada, 
pasando en un año del sitio 72 al 89, con lo que queda México a una rayita de 
la medianía en ese tema, pues el total de países supervisados es de 180 (con 
una corta feria, seguro avanzamos ese casillero y quedamos a la mera mitad) 
¿El vaso medio vacío o medio lleno? Ni uno ni otro: ¡Se volaron el vaso! 
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Apenas ha terminado un episodio de la inacabable telenovela de la 
corrupción nacional cuando ya está en la agenda un nuevo capítulo, el del 
regateo entre bandas partidistas por el botín de dos asientos en la 
Supremamente Corta de Justicia. Ocupantes de extremos opuestos del 
máximo abanico judicial, Mariano Azuela y Genaro Góngora se jubilan y para 
relevarlos ha de darse otro espectáculo de manipulaciones bipartidistas en 
busca de garantizarse criterios jurídicos favorables en venideras aventuras 
litigiosas que lleguen a protagonizar. Así se va formando la República del 
Pastel, con rebanadas de duración restringida que van siendo repartidas 
conforme a las circunstancias pero también conforme a la regla no escrita de 
mantener siempre esos espacios de poder y de representación fuera del 
alcance de las mayorías nacionales y sus intereses específicos. Contra esas 
tendencias, un grupo de ciudadanos, organizaciones civiles y universidades 
públicas han decidido promover la candidatura de Jorge Abraham Fernández 
Souza, a quien consideran idóneo para ser ministro de la Corte. Entre los 
impulsores de quien hoy es magistrado del Tribunal de lo Contencioso 
Administrativo del Distrito Federal están Pablo González Casanova, Carlos 
Montemayor, Paco Ignacio Taibo II, Lorenzo Meyer y Sergio Sarmiento y 
universidades como la Autónoma de Chapingo, la de la Ciudad de México, la 
UAM y la UNAM. En su propuesta señalan que ―sería deplorable que como en 
otros casos, se preste oídos sordos a una propuesta ciudadana y se resuelva 
únicamente sobre la base de reparto de cuotas entre los partidos de mayoría 
o del interés particular de alguna instancia del Ejecutivo‖. 

Astillas 

Opacado por otros escándalos y desgracias, el tema de la salud pública 
parece estar en lista de espera para mostrar sus aristas más delicadas. En el 
país hay numerosos casos de dengue y de enfermedades respiratorias que, a 
diferencia del apocalipsis de oportunidad que quiso pintar Felipe con la 
influenza luego llamada A/ H1N1, ahora son tratados con gran soltura. Las 
bajas temperaturas actuales son un preludio de lo que sucederá conforme 
avance el calendario. Pareciera que, hecho el gran negocio de la compra de 
vacunas contra el mal magnificado, ahora ya no hay grandes preocupaciones 
en la agenda comercial-gubernamental... ¿Otro caso de justicia por propia 
mano?  
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En Ciudad Juárez fueron cruelmente asesinadas las dos hijas –de 14 y 15 
años de edad– de un chofer de transporte público que secuestraba, violaba y 
mataba a mujeres de aquel lugar... Fernando Amezcua, vocero del SME, ha 
dicho: ―Advertimos que desde este momento las autoridades impulsan todo 
lo necesario, incluidos los traidores que tenemos al interior, para montar un 
escenario de represión y detención de dirigentes‖... Y, mientras vemos si el 
acento crítico del rector de la UNAM se apacigua con los beneficios 
presupuestales recibidos, ¡hasta mañana, ahora con la rara historia del robo 
de los cheques destinados al pago de liquidaciones de trabajadores de Luz y 
Fuerza del Centro 
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AL RINCÓN 
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LA IMPORTANCIA DE LA MULTIDISCIPLINA 
José Luis Morán López 

 
En la antigüedad, los científicos eran llamados filósofos y tenían 
conocimientos sobre una gran variedad de temas. Su formación la adquirían 
principalmente en academias, como fue el caso de los griegos, y en 
monasterios o en universidades a partir del Renacimiento. La enseñanza, 
hasta antes de que surgieran las especializaciones, incluía conocimientos en 
una gran cantidad de áreas, por lo que era común que los filósofos aportaran 
descubrimientos en múltiples disciplinas: en física, astronomía, ingeniería, 
matemáticas, etcétera.  
 
Por ejemplo, si revisamos las aportaciones de Platón, quien fue alumno de 
Sócrates y maestro de Aristóteles, notamos que realizó avances en múltiples 
campos del conocimiento. Estas fueron asentadas en sus obras científicas y 
literarias: en los Diálogos y La República presenta la filosofía política de un 
Estado ideal; en el Fedro, desarrolla una compleja teoría psicológica; en el 
Timeo, muestra un ensayo de cosmogonía, cosmología y física; y en el 
Teeteto introduce el primer estudio conocido sobre filosofía de la ciencia. 
Además, para dar continuidad a los descubrimientos científicos y trasmitirlos 
a conocer a las siguientes generaciones, fundó la Academia de Atenas, 
donde estudió Aristóteles.  
 
 
En el caso de Aristóteles, notamos que fue el creador de la lógica formal, hizo 
contribuciones a la economía y a la astronomía; fue el precursor de la 
anatomía y la biología y es considerado el padre de la zoología y la botánica. 
Sus aportaciones a la ciencia perduraron por muchos siglos y su teoría 
geocéntrica del Universo permaneció intacta hasta la Edad Media. 
 
Esta manera de formar a los filósofos y de hacer aportaciones al avance del 
conocimiento sobre nuestra naturaleza se siguió cultivando durante muchos 
siglos. Otros ejemplos más recientes son: Galileo, astrónomo, filósofo, 
matemático y físico, quien estuvo relacionado estrechamente con la 
revolución científica y demostró que muchas de las teorías de Aristóteles 
eran erróneas.  
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Sus aportaciones incluyen la mejora del telescopio, gran variedad y cantidad 
de observaciones astronómicas, que incluyen el descubrimiento de las lunas 
de Júpiter, y un apoyo determinante al modelo heliocéntrico del Universo.  
 
Otro excelente ejemplo fue Newton, considerado como físico y matemático. 
Fue el autor de los Principia, obra donde describió la Ley de Gravitación 
Universal y estableció las bases de la mecánica clásica mediante las leyes 
que llevan su nombre. Entre sus otros descubrimientos científicos destacan 
los trabajos sobre la naturaleza de la luz y la óptica. También a él se le 
atribuye el desarrollo del cálculo integral y diferencial y el desarrollo del 
teorema del binomio. 
 
Sin embargo, a principios del siglo XX, con la consolidación del sistema 
universitario europeo y en Estados Unidos, se empezó a dar un gran número 
de descubrimientos científicos y sus aplicaciones se multiplicaron en cuanto 
avanzó el siglo. Esto llevó a las autoridades educativas a limitar la formación 
de profesionistas en campos específicos y a diferenciar los niveles 
educativos; los planes de estudio de las licenciaturas se centraron en 
disciplinas específicas. Así, la carrera de medicina incluye pocos o ningún 
curso de matemáticas o de física; los matemáticos y físicos a su vez no 
aprenden en su carrera nada de biología y mucho menos de medicina.  
 
Los niveles de maestría y doctorado se identificaron con la especialización y 
la investigación, respectivamente. Aunque los grados de doctorado aún se 
denominan en países de habla inglesa como Philosophy Doctor, la formación 
dista mucho de los filósofos de la antigüedad. Bajo este esquema, sin duda se 
han hecho avances importantes en áreas específicas al dedicar el intelecto 
individual a entender y resolver problemas particulares de esa disciplina. 
 
No obstante, cada vez es más notoria la necesidad de promover una 
educación multidisciplinaria, aunque sea en un número pequeño de 
intelectuales. Los problemas más complejos, como el funcionamiento del 
cerebro, el cambio climático global, la operación de megaciudades, etcétera, 
requieren de la participación de académicos con conocimientos en varias 
disciplinas y con una actitud de cooperación con científicos de otras ramas 
para sumar esfuerzos y entender mejor esos complicados sistemas o 
fenómenos. 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/11/09 OPINIÓN UNO 

 
Con esa idea se han fundado institutos mutidisciplinarios en todo el mundo; 
en Estados Unidos se fundó en la Universidad Estatal de Nueva York en 1998 
el Centro Multidisciplinario de Investigación de Ingeniería de Terremotos 
(MCEER, por sus siglas en inglés), el cual es un centro dedicado al 
descubrimiento y desarrollo de nuevos conocimientos, herramientas y 
tecnologías que preparen a las comunidades a enfrentar los sismos y otros 
desastres naturales. 
 
El MCEER, compuesto por un consorcio de investigadores de numerosas 
disciplinas de instituciones de todo Estados Unidos y aliados con 
industriales, se extendió de su finalidad original de investigación a otra que 
atiende los impactos técnicos y socio-económicos de una gran variedad de 
riesgos, tanto naturales como de los generados por el hombre.  
 
En el Medio Oriente se fundó en la Universidad Hebrea un Centro 
Multidisciplinario para la investigación del Medio Ambiente. Esta institución 
tiene como finalidades el promover la educación, hacer conciente al público 
en general sobre aspectos ambientales y realizar investigación 
multidisciplinaria a lo largo de las siguientes líneas: A) Desarrollar un 
entendimiento más profundo de los procesos e identificar los parámetros que 
denoten cambios ambientales a nivel local, regional y global. 
 
B) Estudiar el efecto de las actividades humanas sobre factores ambientales, 
tales como suelo, aire, agua y examinar las opciones para combatir esos 
efectos.  
 
C) Diseñar nuevas herramientas y métodos, involucrando la tecnología, la 
economía, la legislación y la planeación para combatir los riesgos 
ambientales.  
 
En Europa se fundó en la Universidad de Uppsala el Centro Multidisciplinario 
de Ciencias Computacionales Avanzadas (UPPMAX), en 2003. Este centro 
alberga supercomputadoras de alto desempeño y tiene un grupo que hace 
desarrollos para la optimización de los recursos computacionales. Dentro de 
los temas de investigación que se realizan en ese centro se encuentran:  
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A) Mecánica cuántica computacional, en la que se desarrollan códigos 

para resolver problemas de física y química cuántica. 
B) Desarrollo de códigos y algoritmos para asistir a los científicos que 

tratan de migrar sus programas computacionales de un formato que 
usa un solo procesador a otro en el que se usan varios 
simultáneamente. 

C) Aplicaciones a la bioinformática para asistir a investigadores del área 
médica y biológica a procesar la enorme cantidad de información y 
datos de sistemas biológicos y tratamientos médicos en los equipos de 
supercómputo que posee el centro. 

 
En nuestro país, el Instituto Potosino de Investigación Científica y 
Tecnológico, Centro de la Red Conacyt, se diseñó con esa vocación. Este 
consta de cinco divisiones en las áreas de matemáticas aplicadas, biología 
molecular, geociencias, ciencias ambientales y materiales avanzados. 
Dentro de los programas de posgrado se ofrecen cursos básicos de física, 
matemáticas y biología, que toman todos los estudiantes de las diferentes 
especialidades.  
 
Desgraciadamente, los resultados de esa iniciativa de integración para 
atacar problemas complejos no han tenido el éxito esperado. La razón 
principal es que en las últimas generaciones no se ha fomentado la actitud 
de conocer más de lo que en las carreras tradicionales se enseña, ni ha 
adoptar una actitud de colaboración. Nosotros mismos, los profesores, no 
fuimos educados con esa mentalidad y nos cuesta trabajo integrarnos a un 
grupo de trabajo multidisciplinario. 
 
De esos resultados, no hay duda que existe la necesidad de formar desde 
temprana edad a estudiantes con esas características. Dentro del sistema 
educativo actual, deberían haber opciones para estudiantes con alta 
capacidad intelectual, curiosos, inquisitivos, críticos y con la disposición a 
invertir más tiempo del normal en una preparación más integral. Debería 
ofrecerse una carrera en la que los dos primeros años fueran de formación 
general a fondo y el resto de la carrera enfocarse a alguna área en 
particular.  
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Eso implica elaborar un proyecto educativo para formar profesionistas con 
una mentalidad nueva. Para lograr ese fin, se necesitan diseñar programas 
de estudio con las características mencionadas, pero además se debe 
conjuntar una planta de buenos profesores que compartan la idea de la 
multidisciplina. 
 
Para nuestra sorpresa, en Brasil se acaba de fundar la Universidad Federal 
ABC (UFABC) en Río de Janeiro, en la que tratan de formar a jóvenes con un 
interés en la multidisciplina. El profesor Luiz Bevilacqua presentó hace unos 
días la iniciativa en la Reunión General de la Academia de Ciencias del Mundo 
en Desarrollo, en Durban, Sudáfrica.  
 
El proyecto está en manos de un comité formado por 25 de los más 
prestigiados científicos brasileños, con intereses en múltiples áreas. El 
profesor Bevilacqua mencionó que la forma tradicional de organización 
universitaria debe de revisarse a fondo. Es necesario implementar una 
formación educativa más flexible y acorde a la dinámica de nuestros tiempos. 
 
El principal compromiso de la UFABC es recobrar el aprecio por el 
aprendizaje científico, que muestre la belleza inherente en los misterios de la 
naturaleza. La institución se fundó bajo la premisa de que el avance en el 
conocimiento no sólo debe responder a las demandas del mercado, sino 
principalmente para enriquecer el inquisitivo espíritu humano. 
 
Los resultados de esta universidad deberán seguirse con atención y valorar 
la posibilidad de implementar un programa, en nuestro país, con una filosofía 
similar, que nos permita formar a investigadores con la mentalidad y 
formación suficientes de afrontar los complejos problemas actuales y 
futuros. 
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TRASCENDIÓ 
 
Que el gobierno federal quedó más que satisfecho con el total de ex 
trabajadores de Luz y Fuerza del Centro que cobraron sus liquidaciones. El 
14 de octubre, cuando comenzaron los pagos, el cálculo más optimista era 
que cobrara 40 por ciento del total (unas 17 mil personas). 

Por eso el 61 por ciento alcanzado (más de 27 mil trabajadores) fue 
considerado un éxito. Sin embargo, y dado que la mayor parte de los 
indemnizados tenían más de 40 años de edad y largo tiempo en la empresa, 
61 por ciento significó más de 75 por ciento de la bolsa de 21 mil millones 
destinada para ese fin. 

Que, contrario a lo que se supone, el procurador de Justicia del Distrito 
Federal, Miguel Ángel Mancera, está más firme que nunca en los casos 
relacionados con el difunto Sergio Humberto Ortiz Juárez, El Apá. 

A las pruebas con que contaba la Procuraduría capitalina contra el presunto 
líder de la banda de secuestradores de La Flor, se sumó en los últimos días 
un testimonio que, se dice, es demoledor. 

Que apenas llevaba tres meses en el cargo y el titular de la Unidad 
Especializada en Investigación de Terrorismo, Acopio y Tráfico de Armas, de 
la Subprocuraduría de Investigación Especializada en Delincuencia 
Organizada, Miguel Ángel Jiménez, tuvo que dejar el cargo. 

Aunque no se ha aclarado su salida, en los pasillos de la PGR se habla mucho 
de una serie de diferencias al interior de la SIEDO sobre la forma en que se 
deben llevar las pesquisas contra el crimen organizado. 

Que sólo la dirigencia local del PRD ha apoyado económicamente al 
movimiento de Andrés Manuel López Obrador para el mitin que realizará el 
domingo en el Zócalo. 

La dirección nacional no aportó un centavo para la concentración, con el 
argumento de que está muy gastada con su Congreso Nacional, y además 
está en franca austeridad por el recorte de prerrogativas que sufrirá a partir 
de 2010. 
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Que, siguiendo en el tema, el senador con licencia Luis Walton se perfila 
como el sucesor de Luis Maldonado al frente de la dirección nacional de 
Convergencia, lo que seguramente convertiría al partido naranja en 
plataforma de lanzamiento de las aspiraciones presidenciales de Andrés 
Manuel López Obrador. 

Walton asumirá en marzo. 
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UN LLAMADO A LA REVOLUCIÓN 
Cambio y fuera 

Adriana Malvido 
 

Tres niños viajaban en tren. El paisaje del otro lado de la ventana era 
maravilloso, pero ellos, hipnotizados por sus maquinitas, nunca alzaron la 
vista. Fue entonces que el filósofo sevillano Emilio Lledó decidió hacer un 
llamado a ―la revolución de la lectura‖. 

El eco de su convocatoria llegó a México la semana pasada. Un grupo 
internacional de más de 300 narradores, poetas, promotores de la lectura y 
maestros hizo del Teatro de las Artes su guarida y durante cuatro días simuló 
un ―seminario‖ para armar su conspiración: contra la tiranía de la trivialidad 
de los medios, del egoísmo, de la rutina y la indiferencia y por el rescate de la 
imaginación poética como arma de la inteligencia humana para ver al mundo 
sin resignación. 

Gabriel Janer Manila dejó su cátedra de antropología de la educación en Islas 
Baleares para venir a recordarnos que el lector no nace, sino que se 
construye; que tampoco se nace no-lector, pero ―éste también se construye a 
lo largo de un proceso educativo erróneo‖, que el placer de la lectura inicia 
antes de saber leer, a través de la voz de quien le narra un cuento a un niño 
por las noches, de quien le canta en la cuna, de quien se toma un minuto para 
lanzarle un verso, un trabalenguas o una adivinanza. 

A través de esa voz, los niños activan todos sus sentidos, configuran sus 
primeras experiencias literarias, se inician en el lenguaje simbólico, en el 
ejercicio de la memoria y la imaginación, se sensibilizan. Como dice Janer, la 
ficción es subversiva porque ―nos entrena en la percepción de otros mundos 
posibles, en la ruptura con el orden conocido, nos incita a entrar en el 
bosque, a suspender por un instante nuestra incredulidad‖. 

Las historias, poemas, mitos, leyendas y cuentos que configuran el espacio 
de la literatura oral constituyen el patrimonio inmaterial de los pueblos y su 
posibilidad de diálogo con otras culturas, pero es el más maltratado por la 
globalización.  
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Por eso, y ante la degradación sistemática del lenguaje, la polución verbal y 
el empobrecimiento de la expresión, Janer propone la alternativa ecológica: 
―junto a la biodiversidad hay que defender la diversidad de los sueños‖. 

La Feria del Libro Infantil y Juvenil que dio pie al seminario se convirtió en Oz 
que, según Ray Bradbury, es un lugar ―10 minutos antes del sueño, donde 
nos vendamos las heridas, nos ponemos los pies en remojo, soñamos que 
somos mejores, dormitamos con poesía en los labios y decidimos que a la 
humanidad, por muy maliciosa, mezquina y estúpida que sea, habrá que darle 
otra oportunidad al amanecer‖. 
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